
■长话短说
对月饼市场乱象
监管要跟上

2015年， 国家质检总局与
国家标准委公布GB/T19855-
2015 《月饼》 国家标准。 新国
标对于月饼中馅料含量、 配料
等作出了明确规定。 但记者日
前走访市场发现， 不少月饼产
品仍存在用料不足 、 违规标
注 ， 甚至违规添加药用成分
等。 （9月19日 《新京报》）

据记者采访， 当下月饼市
场存在的乱象主要有， 鲍鱼月
饼含量不足、 果味月饼普遍不
含水果、 “养生月饼” 违规添
加中药、 “港澳月饼” 实为内
地造、 私房月饼多为三无产品
等 。 可以说 ， 这样乱象的存
在， 不仅让月饼市场食品安全
隐患丛生， 而且一些名不副实
的月饼也是在蒙骗消费者， 有
违市场诚信。

要祛除月饼市场乱象， 首
先， 生产和经营者是第一道防护
层， 于这些商家而言， 应该懂得
并遵守食品生产经营规矩。

其次， 需要相关部门不遗
余力的监管与精准打击。 一方
面要加强传统月饼市场和经营
的监管； 另一方面也须根据执
法新形态转变监管思维和方
式 ， 比如 “私房月饼 ” 的出
现， 绝大多数都是名副其实的
“三无月饼”， 这就需要相关部
门 ， 不仅要做好消费知识警
示， 更应不遗余力将其纳入监
管之列， 以避免月饼伤人事件
的发生。

此外， 于消费者而言， 月
饼作为时令食品， 无论是买来
自己食用， 还是赠予他人， 在
购买时， 一则不贪图价格， 切
忌以价格的高低作为衡量月饼
质量的唯一标准； 二则坚持理
性消费 ， 切忌被商家 的 噱 头
和虚假宣传蒙蔽 ； 三则买到
问题月饼， 切忌因为钱少就不
了了之， 而应拿起法律武器进
行维权。

总之， 月饼市场虽说是季
节性的繁荣， 但对其生产、 销
售依旧不能放任不管 。 同时，
对于一些中秋过后的剩余月饼，
也不能放松监管， 以避免其成为
食品安全一大隐患。 □李雪

企业员工能够做好本职
工作， 进而以积极、 认真的
态度创造性地劳动， 除了相
应的薪酬， 还需要温馨的生
活环境和精神需求的满足 。
特别是那些离别家人、 远赴
他乡工作的员工， 八小时工
作以外， 更多的时间是在宿
舍度过的， 宿舍就是他们的
另一个家， “家里” 条件恶
劣， 何以安心？ 遑论工作？

诈骗团伙不但编写了诈骗 “剧本”， 还用61本记事本
对诈骗对象进行了详细记录， 对受害人进行分类标注 ，
评选出 “最容易受骗者”。 甘肃省天水市甘谷县警方近日
打掉一个以 “消防年检” 为名实施电信诈骗的犯罪团伙。
一个简单的骗局， 该团伙却在5年内作案1万多起， 疑似
受害人10784人， 涉及22个省份。 （9月19日新华网）

□朱慧卿

李英锋： 近日， 民政部网站
公布了共青团中央、 民政部、 国
家卫生计生委近日下发的 《关于
进一步做好青年婚恋工作的指导
意见》， 明确要求促进婚恋市场
规范发展。 如果一个人连真实姓
名都不愿意注册和提供， 你还能
指望他能拿出多少真心去谈恋
爱？ 实名认证和注册也是婚恋交
友的道德基础和底线， 是婚恋平
台用户的道德责任。 夯实婚恋平
台实名制， 让 “网爱” 更诚信。

■老许图评

■网评锐语

诈骗“剧本”

□张刃

宿舍成了招工“硬件”告诉我们什么

工人日报报道， 面对房价和
房租成本的压力， 除了薪酬， 福
建厦门越来越多的求职者把企业
能够提供什么样的宿舍作为重要
考量条件之一， 许多企业也竞相
以优厚的住宿条件吸引员工， 招

工竞争从 “八小时以内 ” （工
作 条 件 ） 扩 展 到 了 “ 八 小 时
之外” （生活环境）。

对于求职者来说， “好宿舍
成了招工硬实力”， 是一个利好
消息； 对于企业乃至社会而言，
更是一种进步的体现。 如果按照
马斯洛需求层次理论考察一下，
可以清晰地看出这是经济社会发
展的必然。

马斯洛理论认为， 人类的需
求从低到高分为五个层次， 依次
为生理需求、 安全需求、 情感和
归属需求、 被尊重需求和自我实
现需求。 层次越高， 人越解放。

曾几何时， 大多数劳动者求
职的目标只是能有一份工作， 能
够养家糊口。 因此， 人们习惯地
把工作称之为 “饭碗”。 这种状
况可以追溯到更早的年代： 改革

开放刚刚起步， 经济社会发展有
限， 就业机会也少， 与大量劳动
力需要安置形成的矛盾凸显， 人
们连薪酬多少都难以计较， 遑论
其他？ 除了满足吃饱穿暖的基本
需求， 没有更多的奢望。 这是历
史条件决定的。

随着我国市场经济的逐步完
善， 不仅经济社会发展加快了步
伐， 而且人们的生活发生了质的
变化，温饱之余，相应的需求也在
不断提高；加之人口红利减少，劳
动力出现短缺，“招工难” 现象频
频上演，劳动者可以“用脚投票”
选择企业； 有一技之长的工人更
成为“香饽饽”，企业当然要千方
百计招揽、 留住这样的人才。于
是，宿舍成为招工“硬件”应运而
生。这同样是历史条件决定的。

需要指出的是， 宿舍成为招

工“硬件”，还表明了劳动者的一
种觉悟，那就是从“谋求饭碗”到
“争取权益”的进步。这是劳动者
自身的进一步解放， 我们当然乐
见其发展。

从上述背景出发， 话题回到
职工宿舍。

企业员工能够做好本职工
作， 进而以积极、 认真的态度创
造性地劳动， 除了相应的薪酬 ，
还需要温馨的生活环境和精神需
求的满足 。 特别是那些离别家
人、 远赴他乡工作的员工， 八小
时工作以外， 更多的时间是在宿
舍度过的， 宿舍就是他们的另一
个家， “家里” 条件恶劣， 何以
安心？ 遑论工作？

这里所说的宿舍， 泛指职工
生活的大环境，有其细节和外延。
譬如，几个人住一个房间？有没有

独立的卫生设施和必要的家用电
器？会不会配套食堂、浴室、生活
超市、运动场地、乃至阅览室、网
吧……这些看似琐碎的细节、“额
外”的开支，并没有给企业增加太
多的负担， 却节省了员工的生活
成本，丰富了员工的业余生活，带
来了员工的归属感、积极性，员工
由此在工作中创造的价值， 远远
超过企业付出的成本。

马斯洛理论中第三层次需
求， 就包括对融洽关系和友谊的
需要， 希望归属于一个群体的需
要。 那些主动为员工提供优厚生
活条件的企业， 虽然不一定知晓
马斯洛理论， 但确实是在实践中
认识到了员工安居才能乐业的道
理， 事实上在满足员工的情感和
归属需求， 并且向着满足其被尊
重的需求迈进。
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■有感而发

“首矿之家”APP值得点赞

■每日观点

祝建波： 急救车被堵路上，
引司机大声呵斥 “你们是不是缺
德 ”。 分秒必争是为挽救生命 ，
尊重急救车特权体现生命至上原
则。 畅通 “生命通道”， 不仅仅
是公民应急意识问题， 更是一个
法律和法律执行力的问题。 相关
部门除了要按照现有的法律标
准， 对此类行为采取 “零容忍”
进行处罚之外， 还应当进一步提
高其违法成本。

夯实婚恋平台实名制
让“网爱”更加诚信

畅通应急车道
还须严格执法

■世象漫说

愿更多的市属国企对接惠民生产业

“车子洗完了，跟平常洗车一
样，没有因为是APP用户就凑合，
工会的福利真不错！”“配眼镜的
工作人员服务态度真好， 真正是
为职工谋的福利！”“昨天抢的景
区门票，今天就去了，希望以后这
样的活动越来越多， 为首矿之家
点赞！”每当看到“首矿之家”APP
活动下方的反馈和留言， 首钢矿
业公司工会工作人员都倍感欣
慰。（9月19日《劳动午报》）

应该说，在“互联网+”时代，
利用网络平台， 给职工提供更多
人文关怀、亲情服务，是企业工会

组织的应有之义， 也是企业工会
与时俱进的工作创新举措。 就此
而言， 首钢矿业公司工会建立和
推行的 “首矿之家 ”APP，对于广
大职工来说， 可谓是一场 “及时
雨”，既可以帮助职工解决一些实
际困难， 又大力促进了企业文化
建设， 有利于企业的凝心聚力和
良性发展。

据了解，2017年以来，位于河
北迁安市境内的首钢矿业公司工
会借鉴北京市总工会12351手机
APP的成功经验， 结合实际设计
了一款专属服务职工队伍的 “首

矿之家”APP，开发“文化”“便民”
“活动”“福利”“我的” 五大板块，
使“家”有了初步模型。

这样温馨而给力的“首矿之
家” APP，是职工了解工会活动和
职工福利的“好帮手”，增加了职
工“家”的获得感和归属感，同时
也使工会工作真正触摸到了服务
职工的“最后一公里”，极大地提
高了工会的工作效率，值得点赞！
但愿类似诚心诚意服务职工、关
爱职工的“职工之家” APP， 在现
实中更多呈现。

□和风吹

旧厂房变身花园绿地、 老楼
转型养老驿站、 空房子成了社区
便利店……在市民身边这样的场
景随处可见， 背后都少不了北京
国企的身影 。 记者昨日从市国
资委了解到， 市属国企 “疏解整
治促提升” 专项行动计划于9月
前完成。 在推进疏解整治工作的
同时， 市属国企积极探索功能转
型提升， 将腾退后的土地房产优
先用于发展城市环境、 优化社区
生活环境 、 改善民生等领域 。
（9月20日 《北京日报》）

一座座昔日的厂房变为今天
的富有文化气息的文创园。 园区
内不仅保留了工业时代的印记，
还增添了小桥流水， 亭台楼阁，

绿树成荫， 鸟语花香。 室内， 各
个文创公司的员工聚精会神地工
作着。 室外， 周边的居民们或三
五成群不紧不慢地遛弯儿， 或坐
在路椅上聊天， 一派和谐景象。
一座座原来的办公楼一经改造，
就变为养老院和日间照料中心。
附近的老人们可以就近在这里享
受到养老、 就餐、 康复训练、 娱
乐 、 助浴等多项服务 ， 抬腿就
到。 一座座原来的厂房、 煤铺、
小百货店等也腾笼换鸟， 变为社
区市民服务中心 ， 经营瓜果梨
桃、 肉蛋奶菜， 外加修理送餐。

这一切 ， 都是市属国企在
“疏解整治促提升” 专项行动中
所作出的成绩。 他们积极探索功

能转型提升， 将腾退后的土地
房产优先用于发展城市环境 、
优化社区生活环境、 改善民生
等领域。 我们希望， 有更多的
市属国企积极参与到惠民生产
业中来。 一是市属国企数量众
多， 存量房屋厂房资源丰富。 特
别是在城区内， 大有潜力可挖。

二是市场、 市民需求旺盛。 无论是文
创园的办公空间、 市民生活服务中
心、 还是公园绿地 ， 都有巨大的
发展空间， 都需要具有强大实力
的市属国企参与进来。 三是市属国
企转型的一次绝好机遇， 不仅可以
盘活存量资产， 更可为改善民生
做出贡献。 □许庆惠 （媒体人）


